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Engenho Central – Piracicaba/SP 

As margens do Rio Piracicaba, na cidade de mesmo nome, 
está localizado o Engenho Central, cenário das gravações do programa desta semana. O lugar é lindo e me 
trouxe antigas lembranças, explico: em 2003, primeiro ano do Festival Viola de Todos os Cantos foi 
também minha estréia na apresentação de grandes eventos, já que até então só havia trabalhado em 
shows e apresentações menores, e adivinhem onde foi? Pois é no Engenho. Me lembro até hoje 
exatamente a pressão que eu senti e a dor de estômago que me acometeu quando cheguei na frente do 
microfone e vi “um mar de gente” mais de 10.000 pessoas, como a Polícia Militar informou depois. Passado 
o ‘baque inicial’, tentei manter a calma pra errar o mínimo possível e em alguns momentos consegui 
apreciar a visão do local: todo iluminado, uma lua enorme e linda e ao lado do rio e muita gente curtindo as 
músicas classificadas para aquela primeira etapa do nosso primeiro festival, o show do Mazinho Quevedo e 
do Renato Teixeira e o saudoso Pena Branco. 

Por isso o Engenho Central é um lugar ‘muito querido’, tive o prazer de reviver estes momentos e de 
trabalhar ali novamente. Claro que passados quase 10 anos (meu Deus!!!) os investimentos feitos pela 
prefeitura de Piracicaba, deram outra cara para a estrutura do Engenho. O grande conjunto arquitetônico foi 
tombado em 1990, “as ruas” que antes eram de pedra brita, já receberam calcamento em quase toda sua 
extensão, foi feito um trabalho de restauração em alguns dos armazéns, onde atualmente, por exemplo, 
estão funcionando o Salão de Humor e o Salãozinho de Humor de Piracicaba. 

  



 

 

 

  

No teatro, houve a reforma dos banheiros, instalação subterrânea das redes de água, luz, esgoto, energia e 
telefonia e a recuperação do Armazém 14-A, que servirá como sede administrativa. Lá estão instaladas 
ainda a Guarda Municipal e a Secretaria da Cultura. Enfim, adoramos saber que o local que tem 130 anos e 
foi construído pelo Barão de Rezende para substituir o trabalho escravo e modernizar a produção de 
açúcar, está VIVO! É hoje um importante espaço cultural, artístico e recreativo! 

Escolhemos o Engenho para gravar, pois tinha tudo a ver com o principal assunto do Caminhos dessa 
semana: a Logística. Há mais de um século, o Engenho recebia trens de carga que faziam o transporte da 
cana e isso facilitava e muito o escoamento da produção. Você aí de casa já parou pra pensar em como é 
feito, por exemplo, o transporte de frutas, legumes, hortaliças, sucos enfim, como tudo isso chega até a 
nossa mesa e quanto todo o processo custa para o consumidor final? 

  



 

 

 
Gravação da entrevista sobre logística 

Pois é, o Brasil atualmente enfrenta vários problemas nesta área da logística: desde estradas ruins, mal 
conservadas, até equipamentos que não funcionam, falta de estrutura e investimento nos tipos de 
transportes utilizados para fazer esse serviço. Fomos atrás de respostas no ESALQ Log, um centro de 
estudos exclusivo para este assunto, que foi criado e funciona na Escola Superior Luiz de Queiroz. Nossa 
entrevistada, a pesquisadora e coordenadora da equipe de estudos, Priscilla Biancarelli Nunes, nos ajudou 
a entender melhor por que esse problema histórico que vem de muito tempo mesmo e que é um dos 
‘gargalos da agropecuária’, é tão difícil de ser solucionado. Priscila falou também do trabalho (oferecido 
gratuitamente) realizado pelo ESALQ Log que pode ajudar a diminuir os custos dos produtos, e quais 
seriam as possíveis soluções em se tratando das ferrovias, rodovias e hidrovias que sendo revitalizadas e a 
partir daí muito mais utilizadas, baixariam os preços dos produtos significativamente. Mas pra que tuuuudo 
isso aconteça, a Priscila falou também que vai levar muiiito tempo, muiiito investimentos, seriam 30, 50 
anos….! 

Mas conseguimos também mostrar um outro lado, um exemplo de onde a logística funciona e tem só 
resultados positivos: a indústria do suco de laranja! A reportagem é muito interessante já que mostra o 
trajeto dos caminhões que transportam suco até o Porto de Santos e como eles são monitorados para que 
cumpram os itinerários e tempos previstos de entrega. 

 
Priscila Biancarelli Nunes 



 

 

Tem uma reportagem que mostra os estragos que a seca está causando na safra da laranja no estado de 
São Paulo, a animação dos produtos com a boa safra do jiló, e a estréia da Bruna Luchini na Previsão do 
Tempo! Já a nossa equipe de Varginha mostra numa reportagem o porquê do leite de cabra e seus 
derivados fazerem tanto sucesso e o porquê que o estado de Minas é o maior produtor da região Sudeste! 
Kassab traz uma receita que tem a cara muiiiiito boa: manjar de maracujá e o sabor deve ser melhor ainda!! 
A receita faz parte de um livro “Sabores da Enfermagem – Receitas de Família, produzido pelo pessoal que 
atende pacientes no Hospital das Clínicas da Unicamp. 

 
Fernanda Mitzakoff 

No quadro musical o sertanejão universitário, animado e pra lá de dançante da dupla (de primos!) João 
Carlos e Alexandre e também as boas histórias, o bom humor contagiante e os sucessos, claro, das Irmãs 
Galvão!! 


